

EL CONSTITUCIONAL.

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO Y COMERCIAL.

Todos los españoles pueden imprimir y publicar libremente sus ideas sin previa censura, con sujeción á las leyes.—La calificación de los delitos de imprenta corresponde exclusivamente á los Jurados, Constitución del Estado, Tit. 1.º Art. 2.º

ESTE PERIÓDICO SALE TODOS LOS DIAS.—Se suscribe en Barcelona en la Redacción del mismo que está en la calle Mayor del Duque de la Victoria en el ex-convento de Capuchinos; en las Provincias en todas las administraciones de correos y en las principales librerías del Reino.—PACTO DE SUSCRIPCIONES: en Barcelona por un mes 12 rs.; en las provincias franco de porte 60 rs. cada tres meses, á escepcion de los que deben marchar por la diligencia que pagarán 70.—Las reclamaciones, comunicadas y anuncios se dirigirán al Editor franco de porte.—Los números sueltos se venderán á real.—Los anuncios y avisos de interés particular, para los no suscritos res pagarán un real por línea de lo que inserten: los suscritores 4 mrs., teniendo el derecho de que se les inserten hasta cuatro líneas gratis.

CRÓNICA ESTRANJERA.

LONDRES, 1.º de noviembre.—Un inmenso é incalculable desastre acaba aun de afligir nuestra rica capital, tan dolorosamente probada ya en estas ultimos años, tanto por el incendio que destruyó las salas de Westminster, en donde se reunia el parlamento, como la Bolsa, el teatro de Hastley, etc. etc. Las cartas particulares de Londres atribuyen este incendio á un calorico mal construido; y hacen subir la pérdida á cerca de 1,000,000 de libras esterlinas, ó bien 25,000,000 de francos, mas por la mas feliz casualidad, se han conservado los archivos, y los diamantes de la Corona. Copiaremos de algunos de los diarios de la capital la relacion completa de este acontecimiento, con los pormenores particulares que inspiran mayor interés. «Una calamidad nacional, dice el Times, ha afligido la capital, en la noche del sábado: un horrible incendio ha casi destruido toda aquella parte de aquella famosa Torre de Londres, que se decía el grande almacén de las armas, en que habia á lo menos hasta 200,000 fusiles, y muchas curiosidades en armaduras antiguas y numerosos trofeos. Este grande almacén habia sido principiado por Jaime segundo, concluido por Guillermo tercero, y ocupaba la parte mas septentrional de la Torre Blanca, quedando así á la parte del Est. la torre nueva de los Foyas, en donde estan depositados todos los diamantes de la corona. El incendio que acaba de devastar este tan antiguo y glorioso monumento, ha conseruado la metrópli. Serian como las diez y media de la noche, cuando un facionario que se hallaba de servicio cerca de la terrasa en donde estaban las joyas, creyó ver un extraordinario resplandor hacia el rumbo de la Torre redonda. Disparó desde luego un fusilazo, para dar la alarma; se toco llamada, y todos los soldados del destacamento volaron al socorro. Poco despues las llamas se abrian un paso por todas las ventanas de la Torre redonda.

Al mayor Erlington que ejercia las funciones de gobernador de la Torre se le previno al momento las nueve pompas que estaban de reserva en la Torre, principian á obrar, bien que el agua subia difícilmente á una tan grande elevacion. Los primeros socorros sufrieron algun retardo, y esto dificultó la operacion, porque si todas las de Londres hubieran acudido, se buoiera dominado el fuego: pero no se las dejó pasar, por falta de autorizacion de las centinelas: pero como á las once de la noche, la destruccion de la Torre redonda era ya completa, y las armerias principiaban á arder. La dificultad era de atacar directamente las llamas, que asaltaban por dentro y por fuera la Torre. El pueblo seguia sitiando todas las entradas y salidas de la Torre, y 500 hombres de la policia se veian muy embarazados para impedir las masas que se estendiesen por todos aquellos patios, lo que hubiera podido aumentar las desgracias. Como á la una de la noche se hundió la Torre del reloj con horrible estrépito: entonces se dirigieron todos los socorros del lado de la Torre blanca y de la iglesia de S. Pedro para preservar las alhajas salvadas. Los oficiales y soldados de la guarnicion de Londres contribuyeron con sus admirables esfuerzos á un resultado tan feliz. Entretanto el mayor Erlington que veia dirigirse las llamas hacia la Torre de Diamantes, tomó sobre su responsabilidad el romper las puertas, y salvarlos á todo precio; y por cierto que fué un espectáculo bien extraño el ver todos aquellos pobres guardias cargar con cetros, con diademas, y con todas las insignias de la dignidad real, de manera, que de todas estas preciosidades ninguna ha recibido la menor lesion, y ninguna se ha perdido; hasta la Torre misma de Diamantes ha logrado salvarse. La pérdida en hombres no ha sido de gran consecuencia; las pompas que han

jugado contra el incendio han sido 26; y ahora que son las 9 de la mañana, siguen trabajando aun porque se tome que las ruinas se vuelvan á encender de nuevo.

La pérdida general se calcula en 1.000.000 de libras esterlinas. (El Times.)

MARSELLA 5 de noviembre.—La mala de Indias, cuya llegada á Alescandia anunciamos á su tiempo, acaba de llegar á nuestro puerto, y nos ha traído aun nuevos y curiosos detalles sobre aquellas remotas regiones, y sobre una guerra que la Inglaterra parece cada dia mas dispuesta á proseguir con vigor. A lo que ya dijimos en otra ocasion, debemos añadir lo que se lee en el «Canton Register» á saber, que el 24 de agosto la flota inglesa, acompañada por 21 navios de transporte, dejó la bahia de «Hong-Kong» en tres divisiones, con el objeto de atacar «Amoi» y destruir sus fortificaciones. Todo aquel archipiélago debe de entrar en el dominio británico, y desde allí el plenipotenciario inglés se dirigirá á Teutoin, para tomar posesion de la cabeza del gran canal, y «Tauge-hovoo» despues, en cuyo caso solo distara ya de Pekin como unas doce millas. Entre tanto se ha dejado en las aguas de Canton ocho navios de guerra, á las órdenes del capitán Nias.

En la misma fecha de 24 de agosto, se nos dice tambien de Macao, El almirante Pottinger se inclina mucho á partir hacia Pekin, sin mas demora. Pero el general «Hugh-Gough», cuyo valor decidió la presa de las fortalezas de Canton, le disuade con vigor, insistiendo en que es preciso esperar los refuerzos de las Indias. Segun parece, el lord Maira de Canton tenia instrucciones para ofrecer hasta 10,000,000 de dollars al plenipotenciario inglés, con solo la condicion de que la expedicion no se dirigiese inmediatamente á Pekin.

Es inútil advertir que con la expedicion inglesa llegan no menos muchos navios cargados de Thè por el mismo conducto hemos recibido el inventario de los bienes que componian la fortuna del comisario imperial, Keuen, murió del orden del Emperador, y cuyo valor dicen pasaba la espantosa suma de 3,000,000 de libras esterlinas ó sea 75000,000, de francos. Esta suma enorme la ganó solo con las primas que se hacia dar en sus especulaciones sobre el opio.

Por el mismo conducto hemos recibido noticias de Constantinopla hasta el 13 de octubre, por las que se anuncia que la ciudad de Warna ha sido enteramente devorada por las llamas. Las noticias de la Siria son, como siempre funestas: los Cheviks del Libano han rebusado como siempre el tributo fijado por el Sultan, y mientras que los Dursos y los Maronitas se hacen la guerra, todos los caminos están infestados por un tan prodigioso número de hordas de Beduinos, que ya se hace absolutamente imposible el viajar. Los Ingleses ban anarquizado en tales términos aquel pais, que ya parece enteramente perdido.

En Constantinopla acababan de recibirse noticias de Trebisonda, segun las cuales el quinto cuerpo del ejército Ruso mandado por el general Bieders y enviado al Caucazo, habia sido completamente derrotado, por los Circasianos, y forzado á retirarse detras de las líneas del Laha, guardados por el cuerpo de ejército del general Graave.

CRÓNICA INTERIOR.

Madrid 8 de noviembre.

BOLSA.

Titulos al 3 por ciento á fecha de 20 1/4 á 20; dos operaciones.....	600,000
Id. id. al contado, á 20: una operacion.	200,000
Id. al 4 id. id. á fecha, á 22 1/16: una operacion.....	500,000

Cien años te cuestan de lutos y penas.
Jamás, Cataluña, tus manos armadas
Soltáran el hierro, terror de los viles,
Porque mas valiera ver nuestras moradas
Trocadas en tumbas que en torpes redites.
Primero se vieran impávidos, fieros,
Morir en la lucha los bravos leones,
Que verles tratados cual mansos carneros,
Cual pobres ilotas mordiendo estabones.
Cargada de grillos, sin preza, sin derechos,
No es esto bastante, mi patria querida,
Tal oro y aroma dejaron tus hechos,
Que aun te temieron despues de vencida.
Por esto á tu lado feroz centinela
Miedosa te puso la vil tiranía,
Un Argos de piedra que siempre está en vela,
Que siempre te atisba de noche y de dia.
Mas ya no te atisba; la noble ascendencia
Asaz recordámos abyectos y esclavos;
No en vano nos dieron por gloria y herencia

Id. al 5 id. id. á fecha, de 27 1/2, á 26 3/4: veinte y cuatro operaciones.....	15,400,000
Id. id. 1/2 á 3/8 prima de 27 1/4 á 29 doce operaciones.....	7,800,000
Id. id. al contado, á 26 3/4: una operacion.....	400,000
Certificaciones de deuda sin interés á 1/8 prima, á 6: una operacion.....	346,561

CAMBIOS.

Londres á 90 dias 37 3/4 á 5/8	
Paris á 90 dias 16 lib. 2 s.	
Alicante 1/2 daño.	
Bilbao 3/8 beu.	
Cádiz p. á 1/4 daño.	
Coruña 1/2 á 3/4 daño.	
Granada 1 id.	
Málaga par papel.	
Santander 3/4 beu.	
Santiago 1 daño dinero.	
Sevilla 1/2 daño.	
Valencia 3/4 á 1/2 id.	
Zaragoza 1 id.	
Descuento de letras al 6 por ciento al año.	

Seguros como estamos del triunfo definitivo de la causa de la libertad, y de que jamas el partido que se hundió en setiembre á fuerza de injusticias y de su propia imbecilidad, volverá al poder á consumir la ruina de la patria, tememos, sin embargo, que liberales incautos, arrebatados por el santo entusiasmo que les anima, caigan en el ratero lazo que enemigos interiores y estranos les tienden para desacreditar la mas noble de las causas, el mas generoso de los triunfos conseguido por el instinto popular.

En efecto, convencidos nuestros enemigos de que es imposible el triunfo de sus doctrinas en franca y noble lucha, y menos aun con la violencia, se valen de todos los medios para introducir la division entre los buenos, como hicieron en otro tiempo, y para comprometer á los menos experimentados en pasos imprudentes, que de error en error les conduzcan al crimen, logrando de este modo que la Europa que nos admira hoy dude de la moralidad del partido nacional. Pero inútiles esfuerzos! amestrados por la experiencia de la época pasada de libertad, no faltan patriotas desinteresados, intachables, que levantan su robusta voz para desimpresionar á los incautos y hacerles conocer que la salvacion del pais pende de la cordura de los vencedores del 7 de octubre, y que tan para causa por si misma se defiende.

No quisieran otra cosa los enemigos de la patria sino que nos dividiéramos, y si fuese posible que un puñado de criminales y discolos se arrojasen á cometer atentados para con su relato delatarnos á los estrangeros como una horda de asesinos, insaciables de horrores y de sangre. Pero tal no será, no: el gobierno, y con él todos los hombres de valia se opondran con energía y decision á todo lo que no sea legal, á todo lo que no sea noble, caballeroso, digno de pechos castellanos. La justa defensa del partido liberal acabará cuando la agresion y solo los tribunales decidirán la suerte de los conspiradores, haciéndose esta menos dura por los mismos que fueron inflexibles mientras duraba la pelea. No es sed de sangre lo que tienen los buenos patriotas; lo que quieren por el contrario para que no haya necesidad de derramarla, es que se inutilice para siempre á los enemigos de la patria.

Estos, no lo dudamos, son los sentimientos de la inmensa mayoría del partido vencedor, y por ello creemos que todos acataran al gobierno, evitándole conflictos que redundarian en descrédito y perjuicio de la causa que defendemos. ¡Plegue al cielo, repetimos, que no se vean los gobernantes en la dura precision de emplear su firmeza con los mismos que de-

Los nuestros mayores son de bravos.
Alzad satisfechos, abuelos famosos,
Mirad, vuestra raza consérvese fiera,
¿No veis vuestros nietos de gloria radiosos?
La alcurnia del libre jamás degenera.
¿No ois como el pico los miembros quebranta
Del rudo gigante, padron de d-sdoro,
Que á todos sujetos nos tuvo á su planta
Nutriéndose solo de sangre ó de lloro?
¿No ois como cruge cayendo su casco
A golpes y golpes que el libre dispara?
¿No veis como salta la sien de peñasco
Del monstruo que un dia Felipe engendrara?
El largo retumbo del fiero barreno
Ya piedras y piedras bramando derrumba;
Cual Dios tiene el pueblo su rayo y su trueno
Que os roba al letargo sin fin de la tumba.
¿Si, nobles abuelos! vosotros ahora
Sentis que reviven las vuestras cenizas:
Bereguer despierta, quizás se incorpora

bieran ser sus mas decididos apoos! ¡Ojalá que de una sola lágrima vuelva á derramarse por castigos impresionables, y que tal sea el estado de tranquilidad que se goce, que el manto de la clemencia pueda cubrir á todos los estraviados! Estos consoladores sentimientos nacen de lo íntimo del corazón, y quisieramos inocularlos en el de todos nuestros compatriotas, interesados como nosotros en la causa de la libertad; pero para ello tambien es preciso un sincero arrepentimiento de los que tuvieron la desgracia de oponerse á la voluntad nacional, unánimemente pronunciada: necesario es que el pueblo se convenza de que es imposible otra reaccion, y que nunca mas se le engañará.

No dudamos que la conducta del gobierno convencera á la nacion que tal es su firme proposito, y que sus esfuerzos constantes se dirigirán á anonadar las esperanzas de toda reaccion servil ó retrógrada; pero tengan entendido tambien que amestrado por la experiencia, y cansado ya de contemplaciones, sabrá reprimir con mano fuerte á los que intenten seducir con peligrosas é inaplicables teorías al sencillo pueblo. Constitución de 1837 NI MAS, NI MENOS. Lo demás seria el camino de la ANARQUIA, y detras de esta vendria el DESPOTISMO. Si en aquella fundan nuestros enemigos de dentro y fuera del reino sus últimas esperanzas, estan equivocados. Alerta está el gobierno, alerta estan los hombres del progreso legal. (Patriota.)

Sabemos por conducto fidedigno que el gobierno francés, prestándose á las reclamaciones del nuestro, dirigidas á conservar la paz y la tranquilidad que con tanta prontitud se han restablecido en la Peninsula, ha mandado internar los refugiados, y prohibido las reuniones sospechosas sobre la frontera.

Creemos que se han dado esplicaciones satisfactorias sobre la aproximacion de algunos regimientos á las provincias del Norte y Cataluña, confirmandonos en la idea de que esta demostracion nada tiene absolutamente de hostil, y esperando que bien pronto la obediencia de la junta de Cataluña, quitará todo motivo á la alarma que sus disposiciones y su lenguaje habian producido mas allá de los Pirineos.

El gobierno ingles continua dando las pruebas mas positivas de interes y simpatias por nuestra causa nacional. Tenemos noticia de una nota de lord Aberdeen muy satisfactoria para nuestro gobierno y en especial para el señor ministro de Estado. Escusado es decir, que el gabinete de San James, hace completa justicia al ilustre Rejente.

El 5 por la tarde llegó el cuartel general á Pamplona donde á sido el invitado Regente recibido con las mas vivas aclamaciones, como en los demas pueblos del tránsito, habiendo llegado á un extremo inesplicable en San Sebastian.

Escriben de Cádiz con fecha del primero de noviembre:

Ayer tarde salió de esta plaza precipitadamente alguna tropa del batallon de Navarra con direccion á Arcos, donde el pueblo se ha amolinado con motivo del reparto de tierras poniendo preso al alcalde y á una partida que tenia á sus órdenes. Pareció que han hecho zanjás en las cañes y otros preparativos y que han resistido á dos compañías del provincial de Ecija que salieron de Jerez para hacerlos entrar en su deber. Ha marchado tambien para dicho punto el señor gefe político de la provincia.

Dice la opinion pública de Málaga:

De Gibraltar ha salido un navio de guerra ingles para Valencia con la idea de dar proteccion á las autoridades de la Regencia en caso necesario; otros muchos buques de la marina real tienen orden de diri-

Y mira estos muros por fin hechos trizas.
Quizás desde el cielo descendié á la torre
Su espíritu altivo, y acaso su sombra
Quebrados merlones registra y recorre,
Pisando sus ruinas á guisa de alfombra.
Y luego su cuerpo de nuevo se encierra
Finados augustos con júbilo llama;
Contento, aplacado se vuelve á la tierra
Al ver que sus nietos prolongan su fama.
Oid, camaradas, esclama; campeones,
Dejad vuestro ceño feroz é iracundo,
Porque nuestros nietos los nobles blasones
Hoy calcan que un dia legáms al mundo.
Alzad satisfechos, amigos famosos,
Vereis nuestra raza cuan noble, cuan fiera;
Vereis vuestros nietos de gloria radiosos,
Vereis nuestra alcurnia que no degenera.
El Romancero del Conde-Duque.

20
20
20
on
of-
20)
110
na nota á los pa-
nistas, de la ro-
sa en el estable-
servado en el es-
vita pensionista.
o. El pago de
ara el estudio de
lá á cargo de los
en el estableci-
m admitidas sin
la calle de los
de Bada-
nerio para que
sus solicitudes
á los que hayan
delo del erario,
etálico una ter-
pel de la dentá
ro de 1841.-
suos lugar en
e un Regidor,
quia, para que
comparecer á
urarán poner-
eleccion.
perdió un pen-
strado y quiere
rudis Company
le enseñará el
do, don José
lin Guardia y
teresa se aper-
en la calle de
del estado de
por cuenta de
CIO.
TO.
Salou Villa-
Rosario de 65
et, con 83 ca-
Andra Leal-
Valla con 30
laud san Cris-
tisco Bas, con
za, en 50 dias
36 toneladas
55 sacos bari-
o, de 50 tone-
700 quintales
arquín de 400
nas, con 150
dendron, 275
sacos sardina,
habichuelas,
encia y 27 pa-
goleta Tonta
Manau con 20
cacao 100 de
3 zarzaparrí-
ntura Cami-
jol, con 550
ancesa Lam-
s, su coman-
de 32 tonelá-
quintales car-
ante y Terra-
Cinerva, de 96
na, con 4000
e principado
S.
les.
comedia en
media en un
NAL.
Paró.

FOLLETIN.

¡CAYÓ!

Dése ya la señal, y en un momento
Veréis del pueblo levantarse en hombros
Este muro arrancado de cimiento
Y enterrar su memoria en sus escombros.
El R. del C.

Un pueblo sin amo que indómito y fuerte
Es como sus breñas tenaz y bravo,
Que un dia domará, retando la muerte,
La mar de Venecia, las playas de Chio;
Vilmente engañado tirára la lanza
Y esclavo quedóse, sin armas, sin leyes;
Esta es en el mundo la suerte que alcanza
Al pueblo que cree promesas de reyes.
Promesas de reyes envuelven beileño
Que aduerma al pueblo por darle cadenas;
A ti, Cataluña, dos horas de sueño